

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 24 DE MAYO DE 1782.

Viena 24 de Abril.

AL cabo de un mes de mansion en esta Capital salió de aquí antes de ayer el Sumo Pontífice á las 7 de la mañana. Despues de oir Misa en la Capilla de la Cámara se transfirió al quarto de nuestro Soberano para despedirse de S. M. Imp. y del Archiduque, y todos tres pasaron á las salas donde se hallaban los Ministros nacionales y estrangeros, los Consejeros íntimos, los Chambelanes ó Gentiles hombres, y gran número de personas principales del Clero y la Nobleza. Todo este concurso, á quien Su Santidad dió la bendicion, le acompañó hasta la carroza en la que entró con el Emperador. Seguía inmediatamente en otra el Archiduque Maximiliano, y en las restantes el Nuncio Apostólico y demas comitiva. Luego que llegaron al Convento de Agustinos de Maria-Bronn en el camino de Burkersdorf se apearon el Sto. Padre y el Emperador; y habiendo hecho todos oracion, acompañaron S. M. Imperial y el Archiduque Maximiliano al Sumo Pontífice hasta fuera de la Iglesia en donde se verificó la despedida abrazando el Papa con señales del mayor afecto á los dos augustos hermanos, y todos se manifestaron muy enternecidos. Dirigiendo entonces el Emperador la palabra al Prior del Convento le mandó anotar en los archivos de la Comunidad el acto memorable de esta separacion; finalmente subió el Sto. Padre en su coche de viage al mismo tiempo que el Emperador y el Archiduque tomaron el suyo para restituirse á esta Ciudad.

El Conde Cobentzl Vice-Canciller de Estado debe acompañar á S. B. en nombre del Emperador hasta las fronteras de los Estados de Venecia pasando por el Tirol. El Nuncio Apostólico hace el mismo viage, y S. S. lo continuará por Verona, Padua y Venecia donde se detendrá algunos dias.

No tiene igual la afabilidad y dulzura del Sumo Pontífice; y quantos han tenido la fortuna de estar cerca de su persona no cesan de admirar las bellas qualidades de su corazon, á que se agrega un personal muy noble. Este venerable huesped ha recibido de nuestro augusto Soberano todas las atenciones y miramientos imaginables, y así lo manifestó en la Oracion latina que pronunció el 19 al poner los Capelos á los nuevos Cardenales, la qual traducida dice así.

„Antes de concluir este acto Consistorial no queremos pasar en silencio lo que conviene que todos sepan. Nos ha sido á la verdad de mucha complacencia ver de cerca la Magestad Imperial, por la qual siempre hemos tenido la mas alta consideracion, y abrazar con el mas tierno afecto al mismo Emperador. En las freqüentes conferencias que por razon de nuestro ministerio hemos tenido con él, nos hemos visto obligados á admirar no solo la suma afabilidad con que nos ha acogido en su palacio Imperial con toda suerte de honras y generosas atenciones, sino tambien su exemplar devocion hácia Dios, la excelencia de su ingenio, y su grande aplicacion á los negocios. No ha tenido menor consuelo nuestro paternal corazon en haber visto que así en esta ilustre Capital, como en los pueblos que se nos han presentado á nuestro paso por los Estados de este Imperio, se han conservado la piedad y la Religion en toda su pureza é integridad; y por tanto no solo la elogiaremos sino que tambien dirigiremos continuamente nuestras preces y oraciones para que se conserve en su fervor; rogando eficazmente á Dios óptimo máximo, que pues jamas abandona á los que á él recurren, los confirme en su santo propósito, y derrame sobre ellos el abundante rocío de sus celestiales bendiciones.“

Entre las varias pruebas de afecto y estimacion que acaba de dar el Emperador á S. B. no debe omitirse la de haber elevado á la dignidad de Príncipe del Imperio al Conde Onesti Braschi, sobrino del Papa, para sí y sus sucesores varones; pero debe añadirse que por un efecto de la mas acrisolada moderacion ha insistido S. S. cariñosísimamente en que á esta gracia no se debia dar curso, sin embargo de que la apreciaba en su corazon. Los regalos de nuestro Monarca para el Santo Padre y su Comitiva son de gran magnificencia y exquisito gusto. En los que S. B. ha hecho á las personas de la Corte resplandece aquel caracter de sensibilidad viva y profunda con qué este venerable é ilustre viajero aceptó el hospedage Imperial.

Londres 3 de Mayo.

LA Corte ha publicado en Gazeta del 30 de Abril los extractos de varias cartas de Comandantes de Marina. La 1.^a es del Vice-Almirante Milbankc fecha en Plimouth á 28 del mismo mes por la qual informa al Almirantazgo que en la noche anterior llegó allí el navio de S. M. nombrado Latona , cuyo Capitan Mr. Conway ha traído la gustosa noticia de que estando de conserva el 22 con el navio Reyna al S. de las Sorlingas encontró el buque Frances el Accionario armado en urca , el qual arrió bandera y se rindió al 2.^o de dichos baxeles Ingleses. Esta presa tiene á bordo 11 caxones de dinero , y masteleros para 4 navios de línea con la xarcia y velamen correspondientes. El mismo Conway apresó 3 dias despues una embarcacion Francesa de 14 cañones, represando un bergantin Escosez de 10 del que se habia apoderado dicha presa. La 2.^a carta escrita el 20 por Mr. Colins Capitan del Eolo se reduce á participar la presa del navio Frances Aglae de 20 cañones y 121 marineros. Por la 3.^a fecha en las Dunas á 25 de Abril se ha sabido que la fragata Cocodrilo , y las balandras de guerra Elena y Scourge se han apoderado de un cutter de 18 cañones nombrado la Activa , su Capitan Mr. Chiti Ingles. Finalmente el Teniente Dove avisa que el 27 apresó en la rada de Hull el Corsario Olandes el Endeavour de porte de 2 cañones y 6 pedreros. Un temporal le habia obligado á entrar en aquel fondeadero.

La lista de los transportes Franceses que han entrado apresados en Plimouth menciona hasta 10, que llevaban 130 cañones y 1012 hombres entre tropa y tripulaciones , ademas de gran porcion de víveres , municiones y pertrechos navales , con destino á la Isla de Francia , debiendo tocar en el Cabo de Buena-Esperanza. Se asegura que en breve saldrá una poderosa esquadra para interceptar el crecido y rico comboy de Sto. Domingo que se ha acogido á los puertos de Galicia.

Tambien incluye la propia Gazeta la relacion del Brigadier General Fraser Gobernador que fue de S. Christoval sobre la rendicion de aquella Isla á las armas Francesas mandadas por Mr. de Bouillé. Refiere que apenas desembarcaron los enemigos en *Basse-terre* se retiró á Brimstone-Hill con las tropas que pudo juntar. Habia propuesto hacer la mejor defensa , para lo qual tenia á su favor estar fortificado aquel Castillo por la naturaleza , pues es tal su situacion que hace imposible un asalto. Pero como habian abierto trinchera los Franceses en la noche del 16 de Enero por dos partes á 250 toesas de distancia , formaban ó establecían dia-

riamente nuevas baterías de cañones y morteros, con las cuales quemaron los almacenes y destruyeron la armería y varios repuestos de municiones y víveres; y por último se hallaban los sitiados con muchos muertos, heridos y desertores, y solo 500 hombres en estado de servir: su artillería desmontada ó destruída, y faltos de utensilios para formar trincheras, parapetos y otras obras de resguardo: tomó Mr. Fraser el partido de rendirse al cabo de 5 semanas de sitio, con dictamen de la Oficialidad de la guarnición. Esta tuvo durante su defensa 5 Oficiales y 33 soldados muertos, 3 de los primeros y 122 de los segundos heridos, y 13 extraviados ó perdidos. Queda en duda si estos últimos son desertores; pues aunque primero asegura Mr. Fraser que la tropa de su mando se hallaba muy debilitada por los heridos, muertos y *desertores*, añade despues que tiene la satisfaccion de que no haya desertado durante el sitio sino un hombre.... Pero estas contradicciones son demasiado frecuentes en nuestros Comandantes así vencidos como vencedores para detenerse en ellas.

Está resuelto el Gobierno á hacer los mayores esfuerzos para que pueda salir de los puertos de la Gran Bretaña el Almirante Ross quanto antes sea posible para oponerse con fuerzas superiores á la esquadra Olandesa que salga del Texêl: porque es muy puesto en razon castigar á aquellos Republicanos por su atrevimiento en haber querido detenerse á exâminar las proposiciones que se ha dignado hacerles nuestra Corte, en vez de obedecer ciegamente á la voluntad y meros deseos del Imperio Británico.

Se están alistando varios baxeles para nuestros establecimientos de la India. Algunos deben salir en la semana próxima.

El Almirante Rodney pierde sucesivamente todo el fruto de su trabajo en la conquista de S. Eustaquio; esto es, de una empresa en la qual (aunque á la verdad se desacreditó en toda Europa) imitó á Cesar, pues *llegó, vió y venció* con una formidable esquadra y muchas tropas una Isla que no podian ni intentaron defender sus muy pacíficos habitantes. Nadie ignora como le han desprendido los Franceses de quantos bienes agenos se apropió allí. Pero le quedaba aun una pension de 20 libras esterlinas que se le habia señalado por el mérito que contraxo en aquella conquista; y hallándose ésta en el dia en poder de los enemigos de la Gran Bretaña, ha parecido justo y arreglado al nuevo plan de economía pública suspender el pago, sin duda hasta que vuelva á conquistarla.

Ayer salió para Plimouth el Almirante Pigot con su hijo y otros

otros sugetos con el objeto de embarcarse para América en el navio Júpiter. Se asegura que debe tomar el mando de nuestras fuerzas navales en aquellos mares.

Haya 7 de Mayo.

EL paquebot de guerra nombrado *Meeuw*, y la fragata *Maria Juana* han regresado á *Uia*; y otras 4 fragatas mandadas por el Capitan *Staringh*, que habian salido del *Texél* el 8 de Abril con un comboy destinado á las Indias Occidentales, se han restituido á aquel puerto despues de escoltarle hasta cierta altura.

El Duque de Brunswick *Wolfenbuttel* debe salir de aquí, segun dicen, dentro de pocos dias para su Gobierno de *Bois-le-Duc*.

El Caballero de *Almeyda* Enviado extraordinario de S. M. Fidelísima cerca de S. A. P. ha presentado sus credenciales al Baron de *Heekeren* Presidente de *Semana* en los Estados Generales.

Segun las noticias de Inglaterra ha salido falsa la especie que se habia divulgado así en aquel Reyno como en esta República de haber caido un comboy Ingles en poder de algunas fragatas Olandesas que cruzaban en el mar del Norte; pues escriben de Londres que dicho comboy habia llegado á Noruega el 10 de Abril excepto un solo bastimento armado.

Por cartas de *Weser* de 27 del mes pasado se ha sabido que quedaban á la embocadura de aquel rio una fragata y dos cuters de guerra Ingleses con varios transportes para conducir y escoltar 20 reclutas Alemanas que deben pasar á América; pues sin duda recela el Ministerio Británico que sus proposiciones pacíficas tengan la misma suerte en las Colonias que han tenido en Olanda las primeras que ha hecho la nueva Administracion.

El corsario *Wlesinguer* Capitan *Jarri* acaba de hacer otras 3 presas cargadas de sal y carnes saladas.

Paris 10 de Mayo.

HA llegado al puerto de *Oriente* el Vizconde de *Pluvinel*, Teniente de navio y Comandante del bergantin el *Joven-Delfin* de 14 cañones y 50 hombres de tripulacion, y ha traído pliegos del Conde *Kersaint*, y las banderas Inglesas tomadas en *Demerari*. La relacion que el mencionado Oficial hace de dicha conquista en la que iba mandando en Gefe se reduce á que la noche del 29 de Enero hizo desembarcar 250 hombres sobre la costa Oriental de *Demerari* á las órdenes del Caballero *Alais* destinados á atacar el Castillo al tiempo que el Conde de *Kersaint* se apoderase de la entrada del rio con su division compuesta de 2 fragatas de 32 cañones, 3 bergantines de 20 á 24 y otros dos barcos. Las

fra-

fragatas se hallaron al amanecer á la entrada del rio, habiendo barado varias veces y padecido muchos contratiempos. El enemigo abandonó entonces el Fuerte; y todos los buques así de guerra como mercantes subieron rio arriba. Veinte soldados Franceses tomaron posesion del Castillo evaquado, y por la noche llegó el destacamento de Mr. d'Alais extremadamente fatigado por haberle extraviado sus guias conduciéndole por caminos y pantanos intransitables. El 31 subió el rio el Conde de Kersaint para perseguir á los enemigos; pero al dia siguiente recibió un message del Gobernador y del Comodoro Tahourdin que pedian la misma capitulacion concedida anteriormente por Mr. Rodney, y que los enviase baxo palabra á la Barbada con sus efectos y criados. Habiendo convenido en ello el Conde de Kersaint subió otras 6 leguas por el rio y se halló á vista del enemigo que inmediatamente se rindió. En consecuencia de esto se destacó el Baron Lucius con 50 hombres para tomar posesion de Esequibo, y el 5 se enarboló allí la bandera del Rey. El Caballero Suzanet Teniente de navio y Comandante de la fragata Amable con algunas corbetas pasó 3 dias despues á apoderarse de Berbiza que se entregó igualmente sin resistencia.

Los bastimentos apresados son 6 de guerra desde 8 hasta 28 cañones, y 13 mercantes, de los quales muchos montan de 20 á 24. En los primeros se han hecho al pié de 400 prisioneros, y aun se esperaba coger otros muchos en la parte superior del rio, como tambien algunas embarcaciones. En los Castillos se han encontrado mas de 80 cañones.

Al venir á Europa el Vizconde de Pluvinel encontró cerca del Cabo de Finisterre un corsario Ingles de igual fuerza al bergantin que montaba, y se apoderó de él al cabo de 3 horas de combate. Al dia siguiente se batió por 3 veces con una corbeta de 20 cañones á la qual obligó á huir. En testimonio del ánimo y esfuerzo de su tripulacion, refiere que habiéndose acabado los tacos en el último combate, rasgaban los Marineros su ropa y camisas para cargar los cañones, de suerte que no cesó el fuego. En la primera de estas acciones fue gravemente herido en la cara Mr. de Chene que venia de pasagero; pero no abandonó el combate; y el mismo valor manifestaron todos los Oficiales y Guardias Marinas, como asimismo Mr. Hasting, Olandes, establecido en Demerari de donde pasaba á Europa, el qual se mostró digno sobrino del Almirante de su nombre. En el bergantin hubo 4 muertos y 13 heridos.

Extracto de carta de Brest.

„La salida del último comboy efectuada el 19 de Abril habrá
 „sorprenhido á muchos , supuesto se sabía que el Almirante
 „Barrington se hallaba cerca de nuestras costas con fuerzas su-
 „periores ; pero cesará la admiracion si se atiende á que era in-
 „dispensable su inmediata salida , pues pasado el mes de Abril
 „no hay que pensar en enviar baxel alguno á la India siendo
 „cierto que los que saliesen desde Mayo serían detenidos tres
 „ó quatro meses en el Cabo de Buena-Esperanza por los vientos
 „monzones. Era pues forzoso aprovecharse del corto tiempo que
 „restaba, prescindiendo de que no se puede hacer la guerra sin
 „riesgos y pérdidas ; y de que nos lisongeabamos que siguiendo la
 „costa de Santander se escusase el encuentro de los Ingleses. La des-
 „gracia estuvo en que el viento andaba muy inconstante, y á po-
 „cas horas de la salida del comboy se puso contrario y le hizo
 „arrimarse á la boca del Canal.“

Lisboa 14 de Mayo.

EL Edicto de que se habló anteriormente sobre la introduccion de algunos géneros en los puertos de Irlanda está concebido en estos términos.

„La Junta de Comercio de estos Reynos y sus dominios hace
 „saber á todos los Negociantes vasallos de S. M. que el Parla-
 „mento de Irlanda, á imitacion del de la Gran Bretaña, ha ve-
 „nido en conceder libre entrada en los puertos de aquel Reyno
 „durante la guerra á todos los efectos de Colonias Portuguesas
 „llevados en embarcaciones nacionales de los puertos é Islas de
 „Portugal, como tambien permiso para que se introduzcan lanas
 „de España, barrilla, quina, estopa, lino en rama, añil y co-
 „chinilla á bordo de qualesquiera navios neutrales. Lisboa 29 de
 „Abril de 1782. *Firmado* = Theotonio Gomez de Carvalho.“

El Capitan de una embarcacion Francesa que entró aquí el día 9 declara haber salido de la Martinica con un comboy de 200 velas, algunas de ellas mercantes destinadas para Europa, y las restantes con tropas y municiones baxo la escolta de Mr. de Grase: que habiéndose avistado desde luego la esquadra Inglesa hizo señal el Comandante Frances para que el comboy se pudiese en salvo, y esta embarcacion que iba á Marsella con azucar, algodón y cacao, forzó de vela con otras 4, y todas 5 fueron apresadas por 2 corsarios Ingleses. Por la posicion en que quedaban ambas esquadras parecía inevitable un combate. Créese dicho Capitan que la Francesa se componía de 38 navios, y la Británica de 39 de línea.

Cuenca 6 de Mayo.

LA fábrica de barraganes, bayetas, sargas, alfombras y otros tejidos de lana, establecida en esta Ciudad el año de 1774 por el zelo y caridad ilustrada de un Eclesiástico amante del bien público (á quien han seguido algunos otros), y que ha gastado de sus rentas y patrimonio crecidas sumas, ha tenido tan rápidos progresos, que á mas de ocupar útilmente gran número de pobres y enseñar en sus escuelas á muchos niños de ambos sexos, ha conseguido fabricar no solo los barraganes comunes, bayetas, alfombras, sempiternas y sargas, sino que ha imitado con la mayor perfeccion los de Inglaterra. Enterado el Rey de la utilidad y progresos de esta fábrica la ha auxiliado con mas de 400 pesos, mandando que las librías de los criados de su Real Casa se hagan de los barraganes de esta fábrica, y se espera que la Sociedad Económica establecida en esta Ciudad promueva de tal modo dicho establecimiento, que consiga por la comodidad de los precios impedir la introducion de iguales géneros estrangeros; á cuyo efecto tiene en Madrid en casa de D. Manuel Segundo Martinez Portal de Paños: en Sevilla en casa de D. Pedro Alonso Romero, en la Roda, la Jara y otros pueblos almacenes con repuestos de ellos.

Madrid 24 de Mayo.

EL Rey ha conferido Compañía en el Regimiento de Infantería de Burgos al Teniente de Granaderos D. Pedro Estevan: en el de la Princesa al Teniente tambien de Granaderos D. Rafael de S. Martin; y en el de Irlanda al Caballero Page de S. M. D. Joseph Colarte.

Tambien ha concedido el Rey la Comandancia del Cuerpo de Inhábiles de S. Felipe con el grado de Coronel al Teniente Coronel D. Diego Martinez, Capitan de Granaderos del Regimiento de Infantería de Mallorca.

A los Artesanos de esta Corte que deseáren concurrir á los premios que ofreció la Real Sociedad económica de Madrid y se anunciaron en el suplemento de la Gazeta N.º 65 de 14 de Agosto de 1781, se les concede por último término para que presenten sus Memoriales y Obras hasta 15 de Junio próximo, en inteligencia de que pasado este plazo no se admitirá ninguno á la oposicion.

El Mercurio Histórico y Político del mes de Febrero de este año de 1782 se hallará desde mañana Sabado donde esta Gazeta calle de las Carretas; y en Cadiz en casa de Salvador Sanchez junto al Convento de S. Agustin.
